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ILMATTINO Benevento

Riconoscere le cause anziché
rincorrere gli effetti. E la linea di
Palazzo Mosti nel contrasto alle
emissioni inquinanti in atmosfe-
ra, impostazione confermata ie-
ri al tavolo tecnico tenuto in vi-
deoconferenza dagli uffici del
settore Ambiente. La rete cittadi-
na di monitoraggio delle polveri
sottili si avvarrà presto di una
stazione mobile dell'Arpac al
rione Libertà e di nuove mini
centraline fornite dalla stessa
Agenzia da collocare in vari pun-
ti del territorio comunale. In col-
legamento il responsabile Arpac
per il Monitoraggio qualità
dell'aria Giuseppe Onorati e i do-
centi dell'Università del Sannio
Francesco Pepe e Flavia De Nico-
la. L'organismo presieduto dal
dirigente comunale Gennaro
Santamaria lavora da tempo per
individuare i fattori responsabi-
li dello smog che continua a col-
pire anche Benevento insieme
ad altre realtà regionali.

L'ANALISI
Posto che le polveri sono killer,
come recita la definizione dietro

PALAllO MOSTI
E AGENZIA PRONTI
AD ADOTTARE
AZIONI DI CONTRASTO
PER ARGINARE
IL FENOMENO

L'ambiente Sforamenti giunti a quota 19

Smog, altri veleni
caccia alle cause
ma auto «assolte»
In arrivo stazione mobile e centraline Arpac
Santamaria: «Ora l'afa, d'inverno i camini»

Paolo Bocchino

Riconoscere le cause anzi-
ché rincorrere gli effetti.

E la linea di Palazzo Mosti nel
contrasto alle emissioni inqui-
nanti dopo i 19 sforamenti. La
rete cittadina di monitoraggio
delle polveri sottili si avvarrà
di una stazione mobile dell'Ar-
pac al rione Libertà e di nuove
mini centraline in vari punti.

A pag. 21

La città, l'ambiente
L'AFA La cappa e le polveri sahariane la causa dei nuovi sforamenti

Smog, caccia alle cause: auto «assolte»
>Altri due sforamenti di polveri killer, raggiunta quota 19 Santamaria «Ora l'afa, in inverno responsabili i camini»
In arrivo stazione mobile e micro centraline dell'Arpac La relazione del dirigente Onorati illustrata al tavolo tecnico
L'INQUINAMENTO la quale si nascondono migliaia rarli i protagonisti di questo fe- annui.

di decessi ogni anno, chi sono i nomeno - afferma Santamaria -
Paolo Bocchino mandanti? Un interrogativo che Lo ha dimostrato lo scorso anno

pian piano comincia a delineare quando in tutta la regione si so-
un identikit: «La relazione di no registrati sforamenti superio-
Onorati - spiega Santamaria - ha ri agli anni precedenti, malgra-
confermato aspetti che conosce- do nel 2020 i veicoli a motore
vamo e fornito nuovi elementi di siano rimasti a lungo fermi a
conoscenza. Il fattore primario causa dei lockdown. Un aspetto
che determina l'inquinamento sul quale concorda anche l'Ar-
atmosferico in città è la confor- pac, che ha peraltro riscontrato
mazione orografica del territo- un miglioramento negli ultimi
rio che favorisce il ristagno at- anni rispetto alle stagioni prece-
mosferico. Capita dunque che in denti. Le medie annue di Pm2,5
determinati momenti dell'anno e Pm10 fissate dalla legge non so-
si abbiano picchi di qualche no state mai superate, e nell'ulti-
giornata, come quelli verificatisi mo quadriennio è stato esaurito
nell'ultima settimana causati in una sola occasione àil bonus
fondamentalmente dalla ricadu- annuo di 35 sforamenti». Un
ta al suolo di sabbie sahariane. A quadro che si tende quindi a ridi-
questa condizione strutturale si mensionare nella sua urgenza,
uniscono i fattori locali che co- anche se bisognerà mettere in
munque agiscono in misura mi- campo contromisure che non
nore. Tra le attività umane, alla siano meramente contemplati-
luce anche della relazione di ve. L'Arpac a tal proposito ha
Onorati, possiamo considerare spronato ieri il Comune «ad
prevalente il ruolo svolto dall'ac- adottare azioni di contrasto ca-
censione di camini rurali, termo- paci di incidere anche in piccola
camini e stufe a pellet, molto dif- misura sul fenomeno, dal mo-
fusi sul nostro territorioecapaci mento che i valori che si regi-
di emettere in atmosfera molte strano a Benevento sono spesso
più polveri sottili di quanto non soltanto leggermente superiori
facciano gli impianti a gas». Sca- a quelli fissati dalla legge». Pic-
gionati dunque, o quasi, i tubi di coli correttivi dunque potrebbe-
scappamento delle auto: «Dicia- ro rivelarsi in grado di evitare
mo che non possiamo conside- un buon numero di sforamenti

ILTREND
Il contatore delle giornate fuori
legge, intanto, è salito intanto a
quota 19 con i due superamenti
accertati nelle ultime ore dalle
centraline Arpac di Santa Co-
lomba (51 microgrammi a Santa
Colomba lunedì 28) e in tutte le
postazioni martedì 29 (valore
massimo a via Mustilli con 68
microgrammi). Un rialzo che ar-
riva dopo una mini tregua di due
giorni e che andrà monitorato in
progress. L'incontro di ieri, co-
me detto, ha confermato la di-
sponibilità dell'Arpac a fornire
una stazione mobile di monito-
raggio che sarà ubicata presso il
Comando della polizia munici-
pale in via Santa Colomba. Gli
esperti dell'Unisannio hanno ri-
badito l'utilità di una campagna
di speciazione delle polveri. Dal
tavolo tecnico è emerso che il
particolato prodotto in città pre-
senta un tenore di metalli e parti
volatili da idrocarburi inferiori
alla media, indice probabile di
una origine scarsamente legata
al traffico veicolare.
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■ SABATO LA LA PRESENTAZIONE A SALERNO

Il matematico cieco
con l' "Universo tra le dita"
Una presentazione in un luogo a
lui molto caro: la chiesa di Santa
Maria De Lama a Salerno. E qui
che sabato il matematico Michele
Mele presenterà il saggio "L'Uni-
verso tra le dita" (Edizioni Efesto)
che raccoglie le storie di 10 scien-
ziati ipovedenti o non vedenti vis-
suti negli ultimi tre secoli e mezzo.
Ricercatore presso il dipartimen-
to di ingegneria all'Università del
Sannio, Michele Mele con la sua
pubblicazione vuole anche contra-
stare il pregiudizio «sbagliato e di-
scriminatorio» secondo cui le di-
scipline scientifiche sono inacces-
sibili per ipovedenti e non vedenti.

A S. MARIA DE LAMA

La sua opera sarà
presentata in una
chiesa a lui cara

«Dal 2015» - spiega - «sono volon-
tario del progetto "Aperti per Voi''
del Touring Club Italiano di Saler-
no, un gruppo di soci che ogni set-
timana accoglie i visitatori presso
questo luogo altrimenti chiuso al
pubblico. Fu da questa piccola
chiesa nel cuore pulsante della Sa-

La chiesa dl
Santa Maria

de Lama
a Salerno

lerno medievale che partì il mio
progetto "Accessibilità all'Arte", la
prima iniziativa volta alla creazio-
ne, con metodologie scientifiche,
di riproduzioni tattili di beni arti-
stici bidimensionali per ipoveden-
ti e non vedenti. Sarà questo sug-
gestivo scenario, in particolar mo-

do i Gradoni della Lama adiacenti
alla chiesa ad ospitare la presenta-
zione del mio libro sabato 3 luglio
alle ore 19.00. Vi aspetto numero-
si per dialogare su scienza ed in-
clusione e per porre un freno ai
pregiudizi». (an.d'al.)

,`c_~ RIPRODUZIONE RISERVATA
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Cilentana, il deetro-fron,,t
C'è il doppio senso di n-w.rda
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BENEVENTO

Inquinamento, piano
per ridurre le Pm10

Una nuova centralina, lavaggio
strade e controlli a caldaie

a pagina 8
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Sarà rafforzato il monitoraggio: nuova centralina presso la sede della Municipale

Controlli su caldaie e lavaggi
strade per ridurre le Pm10

Secondo i tecnici situazione in miglioramento nell'ultimo periodo
ma c'è la volontà di ridurre ulteriormente l'inquinamento atmosferico

Tavolo tecnico tra Comune di Bene-
vento. Unisannio e Regione.. sulla pro-
blematica delle polveri sottili e dell'in-
quinamento atmosferico e per concertare
le azioni da porre in essere al fine di atte-
nuare i livelli di PM 10 nell'aria presso il
Settore Ambiente comunale nel com-
plesso es Impregilo. Predisposte una
serie di azioni operative sul tenia, sia in
termini di monitoraggio che di azioni
positive, come il dilavare le strade per
ridurre le emissioni e di un'accelerazione
sul controllo caldaie soprattutto quelle a
pell.et e a legna.

Alla riunione hanno preso parte:
Gennaro Santamaria. dirigente Settore
Ambiente del Comune di Benevento.
Annamaria Villanacci. funzionario del
Comune di Benevento. Francesco Pepe e
Flavia De Nicola, docenti Università
degli Studi del Sannio ed Onorati
Giuseppe. dirigente della UOC Reti di
monitoraggio e Centro meteorologico e
climatologico dell'Arpac.
"Nel corso dell'incontro — ha spiegato

Gennaro Santamaria. dirigente del
Settore Ambiente - è emerso come pur-
troppo lo sfora ento dei limiti di polve-
ri sottili nell'aria è un fenomeno che ha
recentemente interessato tutto il territo-
rio della Regione Campania, aggravato
anche dalle particolari condizioni clima-
tiche degli ultimi giorni, con sabbia tra-
sportata da correnti provenienti
dall'Africa. Un fenomeno che speriamo
possa essere attenuato, più che dal bloc-
co del traffico veicolare, misura che pur-
troppo non ha fatto registrare grandi

risultati. da una programmazione di
lavaggi stradali più frequenti, da effet-
tuare con_ sistematicità su tutte le strade
cittadine'.
B dirigente della Uoc Reti di monito-

raggio e Centro meteorologico e clima-
tologico dell'Arpac Morfologica e cli-
matica dell'Arpac, Giuseppe Onorati, ha
messo invece in evidenza come "la parti-
colarità morfologica del territorio, con la
sua originale forma a conca incida pro-
babilmente nel determinare un ristagno
d'aria. Nonostante questo, però. nell'ul-
timo periodo abbiamo registrato un note-
vole miglioramento della situazione. Da
questo punto di vista, dobbiamo notare

come l'esposizione inedia dei cittadini a
questo agente inquinante negli ultimi
tempi è stata relativamente bassa.
Nell'ultimo quadriennio. inoltre, non si è
mai sforato il limite soglia di 35 giorna-
te annue di PMI O. II nostro particolato è
più ricco di polveri inorganiche. questo
vuole dire che sono polveri prive di
metalli e benzopirene, prive cioè degli
elementi più pericolosi e cancerogeni'.
Comunanza di vedute sulla esigenza di
proseguire a monitorare con attenzione
la situazione e sulla necessità di indaga-
re ulteriomiente attraverso una puntuale
analisi delle polveri sottili presenti nel-
l'aria, per determinane senza dubbi ori-

gini e fattori incidenti. Come detto si è
deciso inoltre di procedere con l'obbligo
di verifica annuale delle caldaie, con par-
ticolare riguardo a quelle alimentate a
pellet o legna che sono più inquinanti.
L'Arpac ha annunciato che a breve sarà
installata presso il comando dei Vigili
urbani, una stazione mobile di rileva-
mento per l'inquinamento atmosferico.
in questo modo i dati registrati dalla
nuova postazione potranno essere com-
parati con quelli della centralina presen-
te dell'area stadio, che registra abitual-
mente i dati peggiori. La comparazione
servirà ad avere nuovi elementi di valu-
tazione.

~IL ANNO Vlllll iül

Rapina in gioielleria, spari in strada

Cinesi accoltellate .`.
C'e➢giudizio
immediato

nërere„m.. 
Fai& nel Partito neotito demalra,
Del Ve d ie reo n la spallata

per Viola. scatta .ar.
l'ora dell'addio i-.. _.......

Controlli su caldaie e lavaggi
strade per ridunfe le Pini()

idrica, evitare gli sprechi»
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RESTA IL NODO DELLA PRIMA DOSE, MOLTE REGOLE DIVERSE NEI VARI PAESI

GREEN PASS, ESORDIO CAOS
Covid, o1 via al certificato europeo. Troppi dubbi, così gli italiani evitano le vacanze all'estero
• Da oggi esordisce in
Europa il Green pass che
dovrebbe facilitare i viag-
gi all'estero. Ma sono
tanti i dubbi sulle regole,
spesso diverse nei vari
paesi. E così saranno
molti gli italiani a sceglie-
re le vacanze in Italia.

Arnaldi a pagina 2
Valerla Arnaldl

Maggiore libertà di mo-
vimento - entra in vigo-
re oggi il Green Pass eu-
ropeo, che renderà più
semplice viaggiare da e
per tutti i Paesi di Unio-
ne europea e area
Schengen - ma ancora
perplessità, e timori
quando si parla di par-
tenze. E così, per molti,
anzi moltissimi vacan-
zieri italiani sarà un'esta-
te all'insegna del Bel
Paese: secondo una ri-
cerca del Centro Studi
del Touring Club, ben il
91%, sceglierà una desti-
nazione domestica. No-
nostante Le nuove rego-
le. Il Green Pass sarà ri-
lasciato a chi è vaccina-
to, anche a quindici gior-
ni dalla prima dose - la
questione è oggetto di
dibattito - a chi è guari-
to dal Covid nei sei me-
si precedenti, ma anche
a chi ha ottenuto un ri-
sultato negativo al test
molecolare/antigenico
nelle quarantotto ore
precedenti alla parten-

~?  GREEN PASS
Selva di regole per viaggiare:

i italiani prenotano in Italia
Il certificato verde in vigore da oggi. Le agenzie viaggi: «L'estero fa paura»
DOVE E VALIDO IL PASS EUROPEO

II rettificato non QR CODE  
A Partire da giovedì l luglio

consente a tutti gh Europei
di viaggiare senza quarantene

. o restrizioni
• 

NEI 27 PAESI UE

Spagna Danimarca Slovacchia
Germania [spazia Cipro
Austria Polonia Belgio
Grecia Repubblica Cera Lussemburgo
Bulgaria Italia Olanda
Lituania Slovenia Portogallo
Lettonia Romania Svezia
Estonia Fonda Irlanda

IN 4 PAESI EXTRA-UE

Island Norvegia Svizzera Liechtestein

L'EGO - HUB

za. Il Pass, in alcuni Pae-
si, come in Italia, serve
anche per partecipare ai
matrimoni e altri eventi.
Dotata di QR Code per
verificane autenticità e
validità, la "Certificazio-
ne verde" si può scarica-
re dal sito
www.dgc.gov.it o trami-
te Applmmuni, applo o
dal fascicolo sanitario
oppure rivolgendosi al
medico di base. «Il

Green Pass - commenta
Ivana Jelinic, presidente
nazionale Fiavet-Federa-
zione Italiana Associa-
zioni Imprese Viaggi e
Turismo - è uno stru-
mento che attendeva-
mo con ansia, perché
consente alla gente di ri-
cominciare a viaggiare
con un po' di tranquilli-
tà, fermi restando i divie-
ti e le regole in vigore.
Estremamente positivo

GREEN PASS, ESORDIO CAOS

tvmsd¡vino evepmtrurd
Mvmrtmmarsmo,

01.11
«RAEMNAtNuCE
SENZA VOLTO» ,

è il fatto che arrivi in
modo automatico, diret-
tamente sul telefono, a
chi ha concluso l'iter
vaccinale. L'incertezza
di fondo comunque ri-
mane. Basti pensare a
quello che è accaduto a
Palma di Maiorca, torna-
ta zona rossa». Quanto
basta per spingere molti
a rinunciare all'estero.
Tra le destinazioni regio-
nali predilette per que-
sta estate, stando a
un'indagine di Demo-
skopika con l'Università
del Sannio, si trovano
Puglia, Toscana, Sicilia,
Emilia-Romagna e Sar-
degna. «A farla da padro-
ne per i viaggiatori italia-
ni quest'estate sarà an-
cora il territorio naziona-
le, soprattutto Il mare -
afferma Jelinic - molti
hanno paura di prenota-
re per l'estero. Senza
contare che il Green
Pass non vale per i pae-
si extraeuropei: gli italia-
ni che torneranno da
quelle destinazioni do-
vranno comunque fare
la quarantena».

riproduzione riservate tS

SOSPENSIONI D'ESTATE
Stop al cashback per pagare la Cig
Slittano cartelle esattoriali e Tari

G -',DÄ PASS -:
Selva di regole per riag giare 
gli italiani prenotano in Italia
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tITALIA ESTERI POLITICA SPETTACOLI SPORT HI-TECH iALTRE SEZIONI y

Valeria Arnaldi
Maggiore libertà di movimento - entra in
vigore oggi il

Valeria Arnaldi

Maggiore libertà di movimento - entra in vigore oggi il Green Pass europeo,

che renderà più semplice viaggiare da e per tutti i Paesi di Unione europea e

area Schengen - ma ancora perplessità, e timori quando si parla di partenze.

E così, per molti, anzi moltissimi vacanzieri italiani sarà un'estate all'insegna

del Bel Paese: secondo una ricerca del Centro Studi del Touring Club, ben il

91% sceglierà una destinazione domestica. Nonostante le nuove regole. Il

Green Pass sarà rilasciato a chi è vaccinato, anche a quindici giorni dalla

prima dose - la questione è oggetto di dibattito - a chi è guarito dal Covid nei

sei mesi precedenti, ma anche a chi ha ottenuto un risultato negativo al test

molecolare/antigenico nelle quarantotto ore precedenti alla partenza. Il Pass,

in alcuni Paesi, come in Italia, serve anche per partecipare ai matrimoni e altri

eventi. Dotata di QR Code per verificarne autenticità e validità, la

Certificazione verde si può scaricare dal sito www.dgc.gov.it o tramite

AppImmuni, appIo o dal fascicolo sanitario oppure rivolgendosi al medico di

base. «Il Green Pass - commenta Ivana Jelinic, presidente nazionale Fiavet-

Federazione Italiana Associazioni Imprese Viaggi e Turismo - è uno

strumento che attendevamo con ansia, perché consente alla gente di

ricominciare a viaggiare con un po' di tranquillità, fermi restando i divieti e le

regole in vigore. Estremamente positivo è il fatto che arrivi in modo

automatico, direttamente sul telefono, a chi ha concluso l'iter vaccinale.

L'incertezza di fondo comunque rimane. Basti pensare a quello che è

accaduto a Palma di Maiorca, tornata zona rossa». Quanto basta per

spingere molti a rinunciare all'estero. Tra le destinazioni regionali predilette

per questa estate, stando a un'indagine di Demoskopika con l'Università del

Sannio, si trovano Puglia, Toscana, Sicilia, Emilia-Romagna e Sardegna. «A

farla da padrone per i viaggiatori italiani quest'estate sarà ancora il territorio

nazionale, soprattutto il mare - afferma Jelinic - molti hanno paura di prenotare

per l'estero. Senza contare che il Green Pass non vale per i paesi

extraeuropei: gli italiani che torneranno da quelle destinazioni dovranno

comunque fare la quarantena».

riproduzione riservata ®

Ultimo aggiornamento: Giovedì 1 Luglio 2021, 05:01
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Lavatrice, i  migliori modelli  per rapporto
qualità prezzo

LE ALTRE NOTIZIE
ROMA PAY
«Papà, me per te i giocatori della
Nazionale si inginocchieranno contro

ROMA PAY
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Approfondimenti DDL ZAN PAPA IN IRAQ FRATELLI TUTTI CORONAVIRUS COVID-19 #BARI2020 TUTTI AgenSIR su01U

VESCOVI

Diocesi: Aversa, ieri
celebrazione per i 10 anni di
ministero episcopale di
mons. Spinillo.
“Continuiamo il cammino
insieme”
30 giugno 2021 @ 15:22

“Un momento di grazia e partecipazione per riflettere

sull’impegno pastorale profuso dal vescovo Angelo Spinillo ma

anche un impulso a riprendere e continuare il cammino”. Si può

riassumere così il senso di quanto vissuto ieri, martedì 29

giugno, nella cattedrale, in occasione dell’evento organizzato per

celebrare il X anniversario di ministero episcopale di mons.

Angelo Spinillo nella Chiesa di Aversa.

“Se in questi dieci anni abbiamo potuto condividere il dialogo,

questo dialogo si è nutrito appunto della ricchezza, disponibilità

e presenza di tutti quanti voi – ha affermato il vescovo di Aversa

-. Vi posso assicurare che tutto ciò che ho sentito di poter dire e

condividere con la comunità è ciò che sento molto vivo ancora

QUOTIDIANO ITA  ENG

DUOMO DI MILANO 

DIOCESI: I VESCOVI DELLA LOMBARDIA
CELEBRANO UNA MESSA PER I 50 ANNI DELLA
CARITAS. DOSSIER SU “EFFETTI DEL
CORONAVIRUS SULLA POVERTÀ”
19:30

EDITORIA 

ENTE DELLO SPETTACOLO: RIVISTA DEL
CINEMATOGRAFO, NEL NUMERO DI LUGLIO-
AGOSTO LA NUOVA EDIZIONE DEL FESTIVAL DI
CANNES,
19:22

VIOLAZIONI E SFRATTI 

CONFLITTO ISRAELO-PALESTINESE: ONU,
DOMANI EVENTO ON LINE SUL CAMBIAMENTO
DEMOGRAFICO FORZATO A GERUSALEMME
19:14

CULTURA 

DIOCESI: UGENTO-SANTA MARIA DI LEUCA, DA
DOMANI AL MUSEO LA MOSTRA “PATRIS CORDE
– SAN GIUSEPPE NELL’ARTE DEL BASSO SALENTO”
19:05

DIPLOMAZIA 

LIBIA: FARNESINA, DA ITALIA “CONVINTO
SOSTEGNO AL PROCESSO VERSO LE ELEZIONI DEL
PROSSIMO DICEMBRE”
18:56

MORTI BIANCHE 

INCIDENTI SUL LAVORO: ROTA (FAI CISL), “IL 30%
DI QUELLI MORTALI SI VERIFICANO IN
AGRICOLTURA. NECESSARIE MAGGIORI RISORSE
SU FORMAZIONE E SICUREZZA”
18:48

MIGRANTI 

NAUFRAGIO A LAMPEDUSA: UCOII, “RISULTATO
DELLO STALLO ANCORA IN CORSO NELL’UE, NON
C’È PIÙ TEMPO”

30 giugno 2021 L

LOMBARDIAx

ITALIAx

MEDIO ORIENTEx

UGENTO-SANTA MARIA DI LEUCAx

ITALIAx

ITALIAx

LAMPEDUSAx

HOME  QUOTIDIANO  CHIESA  ITALIA  EUROPA  MONDO  TERRITORI   ULTIMA SETTIMANA  FOTO E VIDEOV CercaCercaq
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30 giugno 2021

oggi. Spero di poterlo continuare a vivere insieme a voi come un

percorso comune. Grazie di cuore a tutti e buon cammino alla

nostra Chiesa”.

Come ha sottolineato in apertura mons. Francesco Picone,

vicario generale della diocesi di Aversa, il vescovo Angelo “ha

impresso segni indelebili nella nostra vita diocesana portando la

ricchezza della sua fiducia in Dio e della gratuità vissuta come

vera libertà nel suo donarsi”.

L’appuntamento ha offerto anche l’occasione per presentare il

testo “Educarci alla vita buona del Vangelo”, che raccoglie gran

parte degli spunti di riflessione e delle attenzioni pastorali di

mons. Spinillo per aiutarci a diventare costruttori di comunità e

per dare slancio missionario alla nostra Chiesa.

Moderato da don Francesco Riccio, direttore dell’Ufficio

diocesano per le comunicazioni sociali, l’incontro ha visto gli

interventi di mons. Antonio Di Donna, presidente della

Conferenza episcopale campana; Francesco Vasca, professore

ordinario presso l’Università del Sannio; Pina De Simone,

docente presso la Pontificia Facoltà Teologica dell’Italia

meridionale; Alfonso Golia, sindaco di Aversa.

18:40

LAVORO 

DIOCESI: CARITAS ROSSANO-CARIATI, AL VIA
DOMANI 20 TIROCINI FORMATIVI PER
INOCCUPATI E DISOCCUPATI
18:31

INTERCESSIONI 

GIORNATA PER IL LIBANO: NELL’INCONTRO IN
VATICANO SI PREGHERÀ CON IL VANGELO DELLE
BEATITUDINI
18:23

NOTA 

VIOLENZE IN CARCERE: GARANTI DETENUTI,
“DOPO SANTA MARIA CAPUA VETERE
NECESSARIA UNA RINNOVATA ATTENZIONE
POLITICO-ISTITUZIONALE” VERSO QUESTO
MONDO
18:14

NOTA 

VIOLENZE IN CARCERE: GARANTI DETENUTI,
“GRANDE PREOCCUPAZIONE PER I GRAVI
EPISODI CRIMINOSI A SANTA MARIA CAPUA
VETERE”
18:13

INCONTRO IN VATICANO 

GIORNATA PER IL LIBANO: MONS. RAHMÉ
(BAALBECK), “DOMANI UN DOSSIER SUL PAESE A
PAPA FRANCESCO”
18:05

“ORA VIENE IL BELLO” 

DIOCESI: BERGAMO, DOMANI SERA IL VESCOVO
BESCHI APRE LA PORTA DELLA SPERANZA AL
SANTUARIO DELLA MADONNA DEI CAMPI

ROSSANO-CARIATIx

LIBANOx

CAPUAx

CAPUAx

LIBANOx

BERGAMOx

Questo sito utilizza cookies tecnici e di analisi statistica, propri e di terze parti soltanto per facilitare la navigazione. Per maggiori informazioni sui cookie, conoscere i
cookie utilizzati dal sito ed eventualmente disabilitarli, consulta la nostra Informativa Privacy. Ho capitoHo capito Informativa PrivacyInformativa Privacy
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Crea sito

Aversa. Mons. Spinillo: “Dieci anni
vissuti con voi”
30 GIUGNO 2021

Contatti Meteo Dossier e approfondimenti

Tweet di @caserta24ore
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(Caserta24ore) AVERSA: Ieri in

Cattedrale la diocesi ha celebrato i dieci

anni di Ministero Episcopale del

Vescovo Angelo nella Chiesa di Aversa.

Un momento di grazia e partecipazione

per riflettere sull’impegno pastorale

profuso dal nostro Vescovo, ma – come

osservato da Mons. Spinillo – anche un

impulso a riprendere e continuare il cammino. Si può riassumere così il senso di quanto

vissuto ieri martedì 29 giugno 2021 nella Chiesa Cattedrale, in occasione dell’evento

organizzato per celebrare il X Anniversario di Ministero Episcopale di S. E. Mons. Angelo

Spinillo nella Chiesa di Aversa. “Se in questi dieci anni abbiamo potuto condividere il

dialogo, questo dialogo si è nutrito appunto della ricchezza, disponibilità e presenza di tutti

quanti voi”, ha aggiunto il vescovo di Aversa. “Vi posso assicurare che tutto ciò che ho

sentito di poter dire e condividere con la comunità è ciò che sento molto vivo ancora oggi.

Spero di poterlo continuare a vivere insieme a voi come un percorso comune. Grazie di

cuore a tutti e Buon Cammino alla nostra Chiesa”. Come ha sottolineato in apertura Mons.

Francesco Picone, Vicario Generale della diocesi di Aversa, il nostro Vescovo Angelo “ha

impresso segni indelebili nella nostra vita diocesana portando la ricchezza della sua fiducia

in Dio e della gratuità vissuta come vera libertà nel suo donarsi.” L’appuntamento è stata

anche l’occasione per presentare il testo “Educarci alla vita buona del Vangelo”, che

raccoglie gran parte degli spunti di riflessione e delle attenzioni pastorali di Mons. Spinillo

per aiutarci a diventare costruttori di comunità e per dare slancio missionario alla nostra

Chiesa. Moderato da don Francesco Riccio, direttore dell’Ufficio Diocesano per le

Comunicazioni Sociali, l’incontro ha visto gli interventi di Mons. Antonio Di Donna,

Presidente della Conferenza Episcopale Campana; Francesco Vasca, Professore

Ordinario presso L’Università del Sannio; Pina De Simone, Docente presso la Pontificia

Facoltà Teologica dell’Italia Meridionale; Alfonso Golia, sindaco di Aversa.
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FESTIVAL DI ORTIGIA: IN CONCORSO 'MALEDETTA PRIMAVERA'

Festival di Ortigia: in concorso 'Maledetta pri...
Festival di Ortigia: in concorso 'Maledetta primavera'
30/06/2021
ssr
Al via a Siracusa dall'11 luglio la 13° edizione di Ortigia Film Festival con la direzione
artistica di Lisa Romano e Paola Poli, presidente onorario del festival sarà Marco
Castoldi in arte Morgan . La giuria del Concorso Lungometraggi Opere prime e seconde
italiane sarà presieduta dall'attrice Anna Galiena, con lei il regista Massimiliano Bruno e
l'attore Filippo Nigro. Sei i lungometraggi in concorso: Maschile singolare di Matteo Pilati
e Alessandro Guida, EST - Dittatura last minute di Antonio Pisu, Blackout Love di
Francesca Marino, II mio corpo vi seppellirà di Giovanni La Pàrola, L'amore non si sa ,
opera prima di Marcello Di Noto e Maledetta primavera di Elisa Amoruso.
Inoltre Ortigia Film Festival guarda al cinema dell'Europa centrale tramite un accordo di
partenariato con l'Istituto di Cultura Ceca e un focus su Olmo Omerezu, giovane regista. I
lavori di altri autori cechi sono stati inseriti nelle sezioni collaterali e tra questi spicca il
tributo al grande Milos Forman nella sezione Cinema Doc.
Quest'anno saranno tre le sezioni non competitive: la prima Cinema Doc con la proiezione
di Fellini - io sono un clown , per la regia di Marco Spagnoli in anteprima festival; Alida di
Mimmo Verdesca; Forman vs Forman di Helena Trestíková e Jakub Hejna. La
seconda Cinema Women sarà composta da Why won't You cry? di Cibele Amaral; Snowin
di Kristina Nedvedová; Daughter di Daria Kashcheeva. II programma della sezione Cinema
e Teatro prevede: Carnage di Roman Polanski in omaggio al decennale; Riccardo va
all'inferno di Roberta Torre; Fausto 5.0 di Isidro Ortiz, Alex 011e e Carlus Padrissa a
vent'anni dalla prima proiezione; Livermore a Siracusa! Racconto di una messinscena di
Manuel Giliberti.
Si rinnova anche quest'anno la collaborazione con il CSC - Centro Sperimentale di
Cinematografia di Palermo. A capitanare la Giuria del Concorso Documentari, sarà Letizia
Caudullo, tutor CSC Sicilia. II programma prevede: lo resto - My place is here di Michele
Aiello, una piccola squadra di telecamere entra nelle corsie dell'ospedale di Brescia, che
sta drammaticamente affrontando il primo picco pandemico di COVID-19. Disco Ruin d i
Lisa Bosi e Francesca Zerbetto, dalle rovine sparse in tutta Italia, un viaggio visionario nel
mondo delle discoteche. The Life We know di Cláudia Ribeiro, II film segue il ciclo agricolo
del remoto entroterra portoghese, tra i fiumi Douro e Tàmega, e la vita di due sorelle che
passano le loro giornate a lavorare instancabilmente la terra per la sussistenza. Suole di
vento - Storie di Goffredo Fofi di Felice Pesoli, che racconta l'instancabile lavoro politico e
culturale di Goffredo Fofi.
Dalla collaborazione con l'Area Marina Protetta del Plemmirio e il Festival di Marettimo,
diretto da Gabriella Carlucci, dal 13 al 15 luglio sarà la volta di "We love the sea" una serie
di proiezioni sul mare in collaborazione con National Geographic.
VEDI ANCHE
Toni Servillo: a confronto con Eduardo
Protagonista di uno degli incontri più seguiti del BCT , il Festival di Benevento , l'attore ha
scelto Eduardo De Filippo per tornare a dialogare con il pubblico. Uno spettacolo
organizzato insieme dall'Università degli Studi del Sannio, con una lunga serie di
monologhi e letture che si sono alternati a delle clip di film di Eduardo

[ FESTIVAL DI ORTIGIA: IN CONCORSO 'MALEDETTA PRIMAVERA' ]
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 ENGLISH VERSION  

/ INTERVISTE
Home /  Interviste /  Toni Servillo: a confronto con Eduardo

 30/06/2021  Sonia Serafini

Toni Servillo: a confronto con Eduardo

 

Protagonista di uno degli incontri più seguiti del BCT, il Festival di Benevento dedicato al Cinema e alla Tv che si

è appena concluso, Toni Servillo ha scelto Eduardo De Filippo per tornare a dialogare con il pubblico. Uno

spettacolo organizzato insieme dall’Università degli Studi del Sannio che ha visto l’attore incantare il pubblico

per un’ora e mezza. Si è in una lunga serie di monologhi e letture che si sono alternati a delle clip di film di

Eduardo, tutto volto a voler indagare la prosa, la poetica e l’uomo dietro il grande artista. La presenza scenica

non è mai mancata a Servillo, che dopo aver vinto l’Oscar per La Grande Bellezza, fu inserito dal New York

Times fra i 25 attori più grandi del ventunesimo secolo. Di Eduardo parla volentieri.

Chi è Eduardo per lei?

“Ancora prima di essere un attore io sono un suo fan, lo ammiro profondamente da sempre è stato un esempio

sia come uomo che come attore. Ho avuto la grande possibilità di metterlo in scena due volte e credo sia

un’occasione per poter approfondire la sua grande maestria attoriale".

Qual è il cuore di questa rappresentazione?

ALTRI CONTENUTI

 15:53
Michela Cescon: "Occhi

blu, il mio debutto

spudorato"

 17:14
Bjorn Andrésen: "La

bellezza è una condanna"

 10:42
Salvatore Mereu premio

nel nome di Ermanno

Olmi

 17:33
Di Martino: “Le

piattaforme aboliscono il

provincialismo”
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FESTIVAL

"Il tributo di questo spettacolo consiste in questo, nel vivere Eduardo attraverso tre grandi scrittori che se ne

sono occupati come: Domenico Rea, Anna Maria Ortese e Cesare Garboli.” 

Ha mai avuto paura del confronto?

“Quando ci si approccia a De Filippo tremano le gambe, un po' per quello che rappresenta la commedia e un po'

per i soliti e inevitabili confronti. La prima volta ho giocato d’astuzia, ho messo in scena Sabato, Domenica e

Lunedì, di cui non esisteva la versione televisiva e non c'era memoria, mi ha aiutato a prendere un po' di

confidenza".

E stavolta? 

"Credo vada comunque superato lo scoglio della preoccupazione, altrimenti non ci sarebbe rinnovamento nelle

messe in scena, ma soprattutto Eduardo De Filippo che è stato un grande autore oltre che attore, va consegnato

alla prosperi che ne devono godere con la sua commedia".

La grandezza di Eduardo è stata proprio quella di non banalizzare Napoli...

“È partito da Napoli per raccontarla ovunque, credo abbia utilizzato il complesso universo affascinante della

città di Napoli così colta ma anche complicata, così piena di tradizioni, è partito da li per poi ampliare e rendere

il messaggio universale". 

VEDI ANCHE

<
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ISCRIVITI CANCELLATI

Festival di Ortigia: in

concorso 'Maledetta

primavera'

In gara anche Maschile singolare,

Dittatura last minute, Blackout

Love, Il mio corpo vi

seppellirà, L’amore non si sa. La giuria

sarà presieduta dall’attrice Anna

Galiena

Milena Vukotic ospite

d’onore al Saturnia Film

Festival

L'attrice sarà presente nella serata

di anteprima il 17 luglio a Sorano,

per ricevere un Premio alla

carriera. Il festival proseguirà con

vari appuntamenti fino al 21

agosto a Spoleto

Con Mogol alla ricerca de 'I

luoghi dell'anima'

Si terrà dal 30 giugno al 4 luglio la

seconda edizione. Lectio

magistralis del celebre autore.

Tema portante: “Il cinema e la

televisione illuminano i territori”.

Focus su: “Musica e memoria:

oltre lo spazio e il tempo”,

approfondimento dedicato alla

canzone d’autore
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Dalla Homepage

CRONACA

Variante Delta, Londra ai tifosi: “Non
andate a Roma per quarti di finale,
stiamo davanti a tv”. Russia, 669
morti. Putin spinge a vaccinarsi

Di F. Q.

POLITICA - 30 GIUGNO 2021

Lettera a Draghi contro i consulenti liberisti,
l’economista Realfonzo: “Nominati vengono
tutti dal Nord, per nulla competenti sui temi del
Sud” La Playlist Politica

di Gisella Ruccia | 30 GIUGNO 2021

“Quelli nominati da Draghi sono tutti economisti che rappresentano solo una

parte dell’accademia italiana, cioè una scuola di pensiero fortemente

liberista. Sono tutti studiosi che in questi anni hanno espresso dure critiche

verso l’intervento pubblico nell’economia, hanno avuto un forte scetticismo

sulla importanza degli investimenti pubblici. hanno sostenuto le politiche di

austerity del passato che hanno fatto tanti danni. Ma esiste anche un’altra

parte dell’accademia italiana che la pensa diversamente, che ha

avuto ragione nel dibattito degli ultimi anni e che è rimasta

completamente fuori”. Così, ai microfoni de “L’Italia s’è desta” (Radio Cusano

Campus), Riccardo Realfonzo, professore ordinario di Economia Politica

all’Università del Sannio e presidente del Fondo Cometa (fondo pensione

complementare per i lavoratori dell’industria metalmeccanica), spiega le

motivazioni della lettera critica inviata da economisti e personalità del mondo

accademico al presidente del Consiglio Mario Draghi circa le nomine recenti

degli esperti che dovranno verificare le tappe della realizzazione del Pnrr.

Ralfonzo, uno dei firmatari della missiva, spiega: “Riteniamo che questa del Pnrr

sia un’occasione molto rilevante per il Paese. Molti di noi hanno anche avanzato

critiche alla potenza di fuoco di questo piano, perché, considerata la perdita

del Pil del 2020, in realtà le risorse che sono sul tavolo non sono così

ingenti come ci viene ultimamente detto. Quindi, a maggior ragione, l’utilizzo

razionale, rapido, efficiente e senza sprechi di queste risorse è estremamente

rilevante – prosegue – E’ opportuno mettere insieme squadre di tecnici, di

economisti, di esperti di qualità. Riguardo alle nomine di Draghi, non entro nel

merito dei singoli, ma il problema è che sono tutti economisti che rappresentano

solo una parte del mondo accademico italiano. Ora, questa è anche una

questione di pluralismo. Riteniamo, cioè, che dentro un panel di esperti sia

necessario almeno avere tutti i punti di vista”.

  

VEDI ANCHE

Borrell: “Italia si avvantaggerà grazie al
prestigio di Draghi, ma Recovery Fund

impossibile senza Conte”

Oltre 1.200.000 annunci di case in vendita e in affitto. Trova
quella giusta per te sul portale N.1 in Italia

POLITICA

Conte a Grillo: “Svolta autarchica che
mortifica M5s”. Il garante minaccia
Crimi: “Autorizza entro 24 ore il voto
su Rousseau o sarai personalmente
responsabile”

Di F. Q.   
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CRONACA

Delta, Lopalco: “In Uk aumentano i
positivi ma non ospedalizzazioni e
decessi. Bisogna vaccinare”

Di F. Q.

E aggiunge: “In più, i consulenti nominati da Draghi provengono tutti da

università del Nord. Nessuno di questi ha mai mostrato sensibilità, ma anche

una qualche professionalità o competenza verso la questione meridionale. I loro

interessi scientifici non sono indirizzati all’affrontare la questione meridionale in

modo approfondito. Attenzione: una cosa che non si dice spesso è che questo

ingente fiume di risorse che vengono dall’Europa sono giunte in Italia

‘grazie’ al ritardo considerevole del Mezzogiorno – spiega – perché, se

vediamo i dati del Nord, questi sono in linea con la media europea. E quindi sono

arrivate perché il nostro Paese, usando un termine discutibile, ha una parte

gravemente ‘sottosviluppata’. Per molti firmatati di questa lettera le risorse

sarebbero dovute andare in misura maggiore al Mezzogiorno, ma ci

troviamo anche di fronte a una squadra di esperti che non hanno alcuna

competenza specifica a riguardo”.

Ralfonzo conclude: “La rilevanza di questa lettera è testimoniata anche dal fatto

che pochi giorni dopo la sua pubblicazione c’è stata un’altra missiva, a cui la

stampa non ha dato nessun rilievo. Si tratta della lettera firmata da tutti i

presidenti scientifici delle maggiori associazioni nazionali, a

cominciare dalla Società Italiana di Economisti, i quali, con un linguaggio

molto meno forte del nostro, hanno sottolineato l’opportunità di rivedere queste

nomine. Quindi, possiamo dire che tutta l’accademia italiana ha rilevato che

questo modo di procedere andrebbe un po’ rivisto – chiosa – Nel Pnrr ci sono

due aspetti deboli: la questione del Mezzogiorno, perché non mi pare ci sia

una logica complessiva e coerente su questo, e la questione delle politiche

industriali, un tema forte e importante sul quale non vedo un salto di qualità. Il

piano però non è rigido, può essere variato e integrato. Quello che sarà il

piano ex post lo sapremo solamente alla fine, ma è importante che venga

accompagnato da studiosi e tecnici che abbiano degli occhiali in grado

di vedere tutte le sfumature”.

Sostieni ilfattoquotidiano.it: mai
come in questo momento abbiamo
bisogno di te
In questi tempi difficili e straordinari, è fondamentale garantire

VEDI ANCHE

Bersani: “Mi sarebbe piaciuto che Draghi
avesse citato Conte almeno per

continuità istituzionale. Recovery? Ci
vogliono riforme del lavoro”

VEDI ANCHE

Recovery, Draghi: “Sfida più importante è
l’attuazione del piano. Fondi vanno spesi
bene, in maniera efficiente e con onestà”
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Aggiornato alle 19:36

Polveri sottili,: tavolo tecnico per le
misure di contenimento

Scrive il Settore Affari generali della Città di Benevento: Si è tenuto
questo pomeriggio, a Palazzo Impregilo, presso la sede del Settore
Ambiente del Comune di Benevento, il tavolo tecnico tra Comune di
Benevento, Università degli Studi del Sannio e Regione Campania,
convocato per analizzare la problematica delle polveri sottili e
dell’inquinamento atmosferico e per concertare le azioni da porre in
essere al fine di attenuare i livelli di PM10 nell’aria.

Alla riunione hanno preso parte: Gennaro Santamaria, dirigente Settore
Ambiente del Comune di Benevento, Annamaria Villanacci, funzionario
del Comune di Benevento, Francesco Pepe e Flavia De Nicola, docenti
Università degli Studi del Sannio e Giuseppe Onorati, dirigente della UOC
Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e climatologico dell’ARPAC.

19:18 | CULTURA SPETTACOLO | Prorogate le
adesioni per la BeneBiennaleDesign II edizione

COMUNICATI STAMPA
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“Nel corso dell’incontro – ha spiegato Gennaro Santamaria, dirigente del
Settore Ambiente del Comune di Benevento - è emerso come purtroppo
lo sforamento dei limiti di polveri sottili nell’aria è un fenomeno che ha
recentemente interessato tutto il territorio della Regione Campania,
aggravato anche dalle particolari condizioni climatiche degli ultimi giorni,
con sabbia trasportata da correnti provenienti dall’Africa. Un fenomeno -
ha concluso Santamaria - che speriamo possa essere attenuato, più che
dal blocco del traffico veicolare, misura che purtroppo non ha fatto
registrare grandi risultati, da una programmazione di lavaggi stradali più
frequenti, da effettuare con sistematicità su tutte le strade cittadine”.

Il dirigente della UOC Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e
climatologico dell’ARPAC Morfologica e climatica dell’Arpac, Giuseppe
Onorati, ha messo invece in evidenza come “la particolarità morfologica
del territorio, con la sua originale forma a conca incida probabilmente nel
determinare un ristagno d’aria. Nonostante questo, però, - ha affermato
il dirigente - nell’ultimo periodo abbiamo registrato un notevole
miglioramento della situazione. Da questo punto di vista, dobbiamo
notare come l’esposizione media dei cittadini a questo agente inquinante
negli ultimi tempi è stata relativamente bassa. Nell’ultimo quadriennio,
inoltre, non si è mai sforato il limite soglia di 35 giornate annue di PM10.
Il nostro particolato è più ricco di polveri inorganiche, questo vuole dire
che sono polveri prive di metalli e benzopirene, prive cioè degli elementi
più pericolosi e cancerogeni”.

Tutti gli intervenuti alla riunione sono stati concordi tuttavia sulla
esigenza di proseguire a monitorare con attenzione la situazione e sulla
necessità di indagare ulteriormente attraverso una puntuale analisi delle
polveri sottili presenti nell’aria, per determinarne senza dubbi origini e
fattori incidenti.

Si è deciso inoltre di procedere con l’obbligo di verifica annuale delle
caldaie, con particolare riguardo a quelle alimentate a pellet o legna che
sono notoriamente più inquinanti. Con l’impegno si terrà una
conferenza stampa congiunta dove si renderanno noti altri dettagli
dell’analisi in corso.

L’Arpac ha annunciato che a breve sarà installata presso il Comando dei
Vigili Urbani, una stazione mobile di rilevamento per l’inquinamento
atmosferico, in questo modo i dati registrati dalla nuova postazione
potranno essere comparati con quelli della centralina presente dell’area
stadio, che registra abitualmente i dati peggiori. La comparazione servirà
ad avere nuovi elementi di valutazione. In quella occasione potranno
essere analizzati e presentati alla cittadinanza le risultanze di analisi in
corso per ulteriori approfondimenti.
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Log In

Polveri sottili,  un tavolo tecnico a
Palazzo Mosti per definire le misure di
contenimento
30/06/2021

By Infosannionews

A breve sarà installata presso il Comando dei Vigili Urbani, una stazione mobile di rilevamento
per l’inquinamento atmosferico.
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L’incontro si è svolto questo pomeriggio al Settore Ambiente del Comune di
Benevento
Si è tenuto questo pomeriggio, a Palazzo Impregilo, presso la sede del Settore
Ambiente del Comune di Benevento, il tavolo tecnico tra Comune di Benevento,
Università degli Studi del Sannio e Regione Campania, convocato per analizzare la
problematica delle polveri sottili e dell’inquinamento atmosferico e per concertare
le azioni da porre in essere al fine di attenuare i livelli di PM10 nell’aria.
Alla riunione hanno preso parte: Gennaro Santamaria, dirigente Settore
Ambiente del Comune di Benevento, Annamaria Villanacci, funzionario del
Comune di Benevento, Francesco Pepe e Flavia De Nicola, docenti
Università degli Studi del Sannio ed Onorati Giuseppe, dirigente della
UOC Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e climatologico
dell’ARPAC.
“Nel corso dell’incontro – ha spiegato Gennaro Santamaria, dirigente del Settore
Ambiente del Comune di Benevento – è emerso come purtroppo lo sforamento dei
limiti di polveri sottili nell’aria è un fenomeno che ha recentemente interessato
tutto il territorio della Regione Campania, aggravato anche dalle particolari
condizioni climatiche degli ultimi giorni, con sabbia trasportata da correnti
provenienti dall’Africa. Un fenomeno – ha concluso Santamaria – che speriamo
possa essere attenuato, più che dal blocco del traffico veicolare, misura che
purtroppo non ha fatto registrare grandi risultati, da una programmazione di
lavaggi stradali più frequenti, da effettuare con sistematicità su tutte le strade
cittadine”.
Il dirigente della UOC Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e climatologico
dell’ARPAC Morfologica e climatica dell’Arpac, Giuseppe Onorati, ha messo invece
in evidenza come “la particolarità morfologica del territorio, con la sua originale
forma a conca incida probabilmente nel determinare un ristagno d’aria.
Nonostante questo, però, – ha affermato il dirigente – nell’ultimo periodo abbiamo
registrato un notevole miglioramento della situazione. Da questo punto di vista,
dobbiamo notare come l’esposizione media dei cittadini a questo agente inquinante
negli ultimi tempi è stata relativamente bassa. Nell’ultimo quadriennio, inoltre,
non si è mai sforato il limite soglia di 35 giornate annue di PM10. Il nostro
particolato è più ricco di polveri inorganiche, questo vuole dire che sono polveri
prive di metalli e benzopirene, prive cioè degli elementi più pericolosi e
cancerogeni”.
Tutti gli intervenuti alla riunione sono stati concordi tuttavia sulla esigenza di
proseguire a monitorare con attenzione la situazione e sulla necessità di indagare
ulteriormente attraverso una puntuale analisi delle polveri sottili presenti nell’aria,
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per determinarne senza dubbi origini e fattori incidenti.
Si è deciso inoltre di procedere con l’obbligo di verifica annuale delle caldaie, con
particolare riguardo a quelle alimentate a pellet o legna che sono notoriamente più
inquinanti.   Con l’impegno si terrà una conferenza stampa congiunta dove si
renderanno noti altri dettagli dell’analisi in corso.
L’Arpac ha annunciato che a breve sarà installata presso il Comando dei Vigili
Urbani, una stazione mobile di rilevamento per l’inquinamento atmosferico, in
questo modo i dati registrati dalla nuova postazione potranno essere comparati con
quelli della centralina presente dell’area stadio, che registra abitualmente i dati
peggiori. La comparazione servirà ad avere nuovi elementi di valutazione. In quella
occasione potranno essere analizzati e presentati alla cittadinanza le risultanze di
analisi in corso per ulteriori approfondimenti.
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Home   In primo piano   Polveri sottili,  un tavolo tecnico per definire le misure di contenimento

In primo piano Ultim'ora

Polveri sottili,  un tavolo tecnico
per definire le misure di
contenimento

L’incontro si è svolto questo pomeriggio al Settore Ambiente del Comune di

Benevento

 

Si è tenuto questo pomeriggio, a Palazzo Impregilo, presso la sede del Settore

Ambiente del Comune di Benevento, il tavolo tecnico tra Comune di Benevento,

Università degli Studi del Sannio e Regione Campania, convocato per analizzare la

problematica delle polveri sottili e dell’inquinamento atmosferico e per concertare le

azioni da porre in essere al fine di attenuare i livelli di PM10 nell’aria.

 

Alla riunione hanno preso parte: Gennaro Santamaria, dirigente Settore Ambiente del
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Comune di Benevento, Annamaria Villanacci, funzionario del Comune di Benevento,

Francesco Pepe e Flavia De Nicola, docenti Università degli Studi del Sannio ed Onorati

Giuseppe, dirigente della UOC Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e

climatologico dell’ARPAC.

 

“Nel corso dell’incontro – ha spiegato Gennaro Santamaria, dirigente del Settore

Ambiente del Comune di Benevento – è emerso come purtroppo lo sforamento dei

limiti di polveri sottili nell’aria è un fenomeno che ha recentemente interessato tutto il

territorio della Regione Campania, aggravato anche dalle particolari condizioni

climatiche degli ultimi giorni, con sabbia trasportata da correnti provenienti dall’Africa.

Un fenomeno – ha concluso Santamaria – che speriamo possa essere attenuato, più

che dal blocco del traffico veicolare, misura che purtroppo non ha fatto registrare

grandi risultati, da una programmazione di lavaggi stradali più frequenti, da effettuare

con sistematicità su tutte le strade cittadine”.

 

Il dirigente della UOC Reti di monitoraggio e Centro meteorologico e climatologico

dell’ARPAC Morfologica e climatica dell’Arpac, Giuseppe Onorati, ha messo invece in

evidenza come “la particolarità morfologica del territorio, con la sua originale forma a

conca incida probabilmente nel determinare un ristagno d’aria. Nonostante questo,

però, – ha affermato il dirigente – nell’ultimo periodo abbiamo registrato un notevole

miglioramento della situazione. Da questo punto di vista, dobbiamo notare come

l’esposizione media dei cittadini a questo agente inquinante negli ultimi tempi è stata

relativamente bassa. Nell’ultimo quadriennio, inoltre, non si è mai sforato il limite

soglia di 35 giornate annue di PM10. Il nostro particolato è più ricco di polveri

inorganiche, questo vuole dire che sono polveri prive di metalli e benzopirene, prive

cioè degli elementi più pericolosi e cancerogeni”.

 

Tutti gli intervenuti alla riunione sono stati concordi tuttavia sulla esigenza di

proseguire a monitorare con attenzione la situazione e sulla necessità di indagare

ulteriormente attraverso una puntuale analisi delle polveri sottili presenti nell’aria, per

determinarne senza dubbi origini e fattori incidenti.

 

Si è deciso inoltre di procedere con l’obbligo di verifica annuale delle caldaie, con

particolare riguardo a quelle alimentate a pellet o legna che sono notoriamente più

inquinanti.   Con l’impegno si terrà una conferenza stampa congiunta dove si

renderanno noti altri dettagli dell’analisi in corso.

 

L’Arpac ha annunciato che a breve sarà installata presso il Comando dei Vigili Urbani,

una stazione mobile di rilevamento per l’inquinamento atmosferico, in questo modo i

dati registrati dalla nuova postazione potranno essere comparati con quelli della

centralina presente dell’area stadio, che registra abitualmente i dati peggiori. La

comparazione servirà ad avere nuovi elementi di valutazione. In quella occasione
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Articolo precedente

**Bologna: 16enne uccisa, minacce di morte
su profilo social del fermato**

potranno essere analizzati e presentati alla cittadinanza le risultanze di analisi in corso

per ulteriori approfondimenti.
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L'intervento

L'informazione
di qualità decisiva
per la ripartenza

Ruben Razzante*

P
er cogliere al meglio tutte le opportunità di
ripartenza, lo ha ripetuto in più occasioni
anche il Presidente della Repubblica, Sergio
Mattarella, è necessario coltivare la coesione

sociale, abbandonare i personalismi e le divisioni,
riscoprire il valore dell'unità nazionale. Un
fattore determinante per realizzare tutto questo è
certamente la valorizzazione dell'informazione di
qualità.

Il diritto dei cittadini ad essere correttamente
informati, oltre che l'architrave della democrazia
rappresentativa, è anche un fattore abilitante alla
fruizione di altri diritti garantiti dalla
Costituzione e dalle leggi vigenti.
In epoca Covid le notizie riguardanti

l'andamento della situazione epidemiologica
hanno favorito una più efficace gestione
dell'emergenza pandemica e una più matura
osservanza delle misure dettate a protezione della
salute delle persone.
Ora che il peggio sembra alle spalle non

bisogna dimenticare il ruolo fondamentale che ha
giocato l'informazione professionale nella
trasmissione di messaggi chiari e utili per i
comportamenti individuali e occorre anzi
moltiplicare gli sforzi affinché si diffonda una
maggiore consapevolezza del ruolo che il
giornalista, come mediatore tra i fatti e l'opinione
pubblica, è chiamato a ricoprire. Ancor più in una
complessa civiltà multimediale, che moltiplica e
potenzia i flussi informativi e impone
supplementari obblighi di verifica delle fonti e
dell'attendibilità delle informazioni.

Valorizzare l'informazione di qualità vuol dire,
però, anche depurarla dalle contaminazioni di
una eccessiva spettacolarizzazione, che ne
svaluta l'importanza e la degrada a
chiacchiericcio sterile, caotico e scomposto.
La teatralizzazione dei processi in tv e la

trasformazione degli studi televisivi in vere e
proprie aule giudiziarie è una piaga sempre più
difficile da debellare. Certa cronaca giudiziaria
troppo spesso indulge al sensazionalismo e la
narrazione della vicenda processuale ne esce
alterata. Un vero cortocircuito tra giustizia e
informazione, che fa a pezzi i diritti degli imputati
e dei loro famigliari.
Non meno perniciosa perla credibilità del

giornalismo di qualità appare la
drammatizzazione del dolore in tv, con la
ricorrente inclinazione a trasformare le tragedie
in show.

Il crudele tritacarne mediatico non ha
risparmiato, di recente, l'atroce sofferenza dei
famigliari delle vittime della funivia di Stresa, né
la dignità della memoria delle vittime.
Quattordici vite spezzate meno di un mese fa in
un incidente del quale ci si augura possano essere
accertate fino in fondo e al più presto le
responsabilità.

Nell'attesa che la giustizia faccia il suo corso, è
apparsa sconcertante la messa in onda, da parte
della tv pubblica, degli ultimi istanti di vita dei
passeggeri di quella funivia.

Sotto il profilo della correttezza
dell'informazione, l'indulgere alla morbosità
nella rappresentazione di una realtà così
macabra espone chi pubblica il video a una serie
di critiche. E' in gioco il concetto stesso di
informazione di qualità e di equilibrio tra
esercizio del diritto di cronaca e tutela dei diritti
della personalità altrui. Il bilanciamento tra il
diritto dei cittadini ad essere correttamente
informati e il rispetto degli altri diritti
ugualmente meritevoli di tutela, in primo luogo la
dignità umana, è sempre precario e complesso,
mala naturale scivolosità di quel terreno non può
in alcun modo abbuonare a chi fa informazione il
dovere di verificare, volta per volta, l'opportunità
di diffondere dati personali e sensibili dei
protagonisti dei fatti.
Occorre declinare, tanto più in resoconti di

eventi tragici che toccano la sensibilità collettiva,
il valore dell'essenzialità dell'informaz ione. Il
giornalista non può e non deve essere un
passacarte, un megafono acritico di elementi di
realtà non vagliati. E' chiamato a selezionare con
maturità e responsabilità i singoli elementi di un
fatto di cronaca, coniugando il diritto dei cittadini
a una corretta informazione con il rispetto della
dignità, della privacy, dell'onore, della memoria
dei protagonisti delle vicende narrate.

* Docente di Diritto dell'informazione
all'Università Cattolica di Milano

e alla Lumsa di Roma
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La Bcc per San Gregorio .fit-meno
In soccorso dell'arte dei pastorai
Crediti agevolati fino a 30 mila euro
di Elena Scarici
a pagina 8

Crediti agevolati fino a 30 mila euro
Ossigeno per le botteghe dei pastorai
Intesa con la Bcc di Napoli, sotto l'egida dell'arcivescovo. Manzo: «Chi ha sofferto rinascerà»

NAPOLI La Banca di credito co-
operativo di Napoli (Bcc) e il
suo presidente Amedeo Man-
zo sostengono gli artigiani di
San Gregorio Armeno nel dif-
ficile momento post pande-
mia. L'Istituto di credito par-
tenopeo, dunque, si conferma
banca di prossimità e di co-
munità, con un occhio ai nu-
meri ma lo sguardo lungo e
attento alle persone.

Grazie ad un accordo sigla-
to ieri mattina nella chiesa di
San Biagio Maggiore, sede
della Fondazione Giambatti-
sta Vico, i maestri del presepe
napoletano potranno usufrui-
re di finanziamenti agevolati
da r.000 fino a 30.000 euro, a
condizioni particolarmente
vantaggiose. L'iniziativa pren-
de le mosse dal grido di dolo-
re lanciato qualche mese da-
gli artigiani di San Gregorio
Armeno all'arcivescovo di Na-
poli don .Mimino Battaglia, ai

Finanziamenti
Il tavolo di
presentazione
del piano di
aiuti finanziari
ai pastorai da

parte della Bcc
di Napoli

quali espressero la loro forte
preoccupazione per gli ingen-
ti danni economici causati
dalla pandemia che ha deter-
minato perdite del fatturato
fino al go per cento. «Compi-
to della Chiesa -- ha detto
l'economo della Curia arcive-
scovile di Napoli, monsignor
Francesco Citino — è ascolta-
re e accogliere le istanze dei
suoi figli, soprattutto quando
vivono un momento difficile
come è successo per gli arti-
giani del presepe. Così sulla
spinta dell'arcivescovo Batta-
glia ci siamo rivolti al presi-
dente Manzo, sempre dispo-
nibile ad aiutare chi è in diffi-
coltà». A fare gli onori di casa,
il presidente della Fondazio-
ne Vico, Vincenzo Pepe, do-
cente all'Università Vanvitelli,
che da 20 anni, grazie ad un
comodato d'uso con la Curia,
gestisce le chiese di San Bia-
gio Maggiore e di San Genna-

ro all'Olmo: «Quando abbia-
mo preso in gestione queste
chiese erano murate, grazie
alla Diocesi e al nostro inter-
vento siamo riusciti a restitui-
re alla città pezzi di storia im-
portanti che costituiscono la
vera identità della nostra co-
munità». Ed è proprio questo
il senso dell'accordo siglato
ieri: ridare dignità e possibili-
tà di ripresa ad una strada, ad
un quartiere e ad una tradi
zione, l'artigianato del prese-
pe, che rappresenta per Napo-
li una risorsa inestimabile, ca-
pace di attrarre migliaia di tu-
risti.

«Grazie a questo sostegno
ora i nostri artigiani possono
ripartire», ha detto il presi-
dente delle Botteghe di San
Gregorio Armeno, Gabriele
Casillo. Con lui anche Ferri-
gno, storico artigiano del Pre-
sepe. «Oggi è una bella gior-
nata   ha aggiunto Amedeo

La vicenda

• Un accordo
siglato nella
chiesa di San
Biagio
Maggiore, sede
della
Fondazione
Giambattista
Vico. i maestri
del presepe
napoletano
potranno
usufruire.
grazie alla Bcc
dl Napoli. di
finanziamenti
agevolati da
1.000 fino a
30.000 euro. a
condizioni
particolarment
e vantaggiose

Manzo -- nella quale intrave-
diamo percorsi di umanità.
Qui vediamo riuniti la Chiesa
che si è fatta promotrice del-
l'idea, la Banca che rappre-
senta il mondo del fare, l'ar-
ma dei carabinieri (presente
all'incontro) e le associazioni,
un quadrilatero virtuoso. Noi
forniremo un mutuo fino a io
anni per un importo massimo
di 30.00o euro con garanzie
dello Stato, per consentire a
chi ha sofferto in questo peri-
odo di rinascere. Le banche di
territorio hanno in questo an-
no e mezzo sviluppato circa il
i6 per cento dei finanziamenti
agevolati dal Cura Italia e dal
"Decreto liquidità", raddop-
piando le quote di mercato e
stando vicino alle persone an-
che nei casi di criticità». Un
progetto che andrà avanti con
altre iniziative per il Centro
storico e per sostenere i giova-
ni e le famiglie.

Elena Scarici
si RIPRCD,Zü.,'.E ..'a
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IL DOCUMENTO Da sei atenei

Le università:
la nuova Sanità
in dieci riforme
IGOR TRABONI

S
'—'t: ono dieci le proposte operative mes-

se in campo da un gruppo di studio-
si di economia, management e poli-

tiche sanitarie di sei università (Bocconi,
Politecnico di Milano, Cattolica, Torino,
Roma Tor Vergata e Scuola superiore
Sant'Anna di Pisa) affinché le risorse del
Pnrr vengano utilizzate anche per soste-
nere il Servizio sanitario nazionale, dura-
mente colpito dalla pandemia. In sintesi,
le aree di intervento identificate sono: 1)
rafforzare e infrastrutturare la Medicina
generale; 2) potenziare la presa in carico
delle cronicità; 3) razionalizzare la rete am-
bulatoriale territoriale; 4) garantire l'auto-
sufficienza a domicilio in forma integrata
con il sistema di welfare; 5) uniformare le
dotazioni delle strutture intermedie tra Re-
gioni; 6) pianificare e attuare un cambia-
mento di competenze tra medici e pro-
fessioni sanitarie; 7) riformare il sistema
di sanità pubblica adottando un approc-
cio unitario alla salute; 8) promuovere la
competenza clinica nella rete dei piccoli o-
spedali; 9) rinnovare le infrastrutture dei
grandi ospedali cambiandone logistica e
aumentandone flessibilità e sostenibilità;
10) modernizzare e rendere efficiente il
parco tecnologico degli ospedali. Sono
proposte sulle quali il gruppo si attende o-
ra una convocazione a breve da parte del
Ministero della Salute perché poi le Re-
gioni possano recepire le indicazioni.
«Uno dei punti su cui intendiamo insiste-
re — afferma Americo Cicchetti dell'Uni-
versità Cattolica, componente del gruppo
— riguarda il modello di governance, per-
ché attraverso una programmazione mi-
rata e un monitoraggio continuo e pun-
tuale dei risultati dobbiamo essere in gra-
do di realizzare l'indispensabile riforma
sanitaria delineata dal Pnrr. Il tema cru-
ciale è legato allo sviluppo dei progetti e
dunque all'assegnazione dei fondi: rite-
niamo che non si debba procedere con i
tradizionali meccanismi degli stati di a-
vanzamento ma tenendo presente una se-
rie di indicatori, anche di salute, che elen-
chiamo con dovizia nel nostro documen-
to. In pratica: se faccio un progetto, poi de-
vo andare a vedere quanto si riducono gli
indicatori relativi, e quindi capire se sta
funzionando o meno, se quell'idea pro-
gettuale è valida oppure no».
In maniera altrettanto concreta Cicchetti po-
ne l'accento sull'aspetto del sistema di valu-
tazione delle tecnologie, rispetto alle quali
peraltro la sanità italiana è molto indietro:
«Investire in innovazione tecnologica va be-
ne, ma senza averne prima valutato l'impatto
potrebbe produrre meno valore».

©RIPROORv RISR A,

EFTg 
- 

aAE:-

Vsa alleate di •inziani e fami e

Ritaglio stampa ad uso esclusivo del destinatario, non riproducibile.

1
7
7
1
2
3

Settimanale

Pag. 29



.

1

Data

Pagina

Foglio

01-07-2021
30ILMATTINO

Tra Capodimonte e università

Tutto Raffaello in tre giorni di convegno
Tre giorni di convegno
su Raffaello, collegati
con l'esposizione in
corso a Capodimon-
te: da oggi a sabato,
in due sedi, l'universi-
tà Vanvitelli (oggi e sa-
bato) e Capodimonte (do-
mani). Per estendere la platea,
limitata dal contingentamen-
to, sarà possibile seguire i lavo-
ri in modalità live streaming.
Una tre giorni di confronto in-

tenso tra studiosi che mi-
ra ad accrescere le cono-
scenze sul pittore
«maestro di grazia e di
armonia», come avven-
ne nel 1983 per il quin-

to centenario della sua
nascita quando furono or-

ganizzate una serie di iniziati-
ve (esposizioni, convegni e re-
stauri) che fecero aumentare
straordinariamente le infor-
mazioni su Raffaello.

6i'T~ÿ:E~. ~.!T~.~4.#'.̀~•i.
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ILMIATTINO Napoli

Il consiglio
vota a favore
«Avremo
l'università»
Mesi di discussioni e pure
una crisi di maggioranza
ma alla fine il consiglio
comunale di Nolahavotato
a favore della variante al
piano regolatore e quindi
alla realizzazione della sede
dell'Università Parthenope
a via Madonna delle Grazie,
nei pressi dell'ospedale
Santa Maria della Pietà.
L'ateneo investirà 12
milioni di euro per
costruire un campus e
attivare tre corsi d i laurea
tra i quali quello di
Economia e management
già attivato dallo scorso
anno accadcm i co. «La città
di Nola è sempre stata
epicentro di cultura, punto
di riferimento per l'intera
Campania e la presenza di
una sede universitaria non
solo rafforza una vocazione
antica - ha sottolineato il
sindaco Gaetano Miniera -
ma la proietta verso un
futuro sempre più orientato
sulla valorizzazione delle
sue consolidate tradizioni
rafforzando il suo ruolo
centrale all'interno del
territorio. In pi, la presenza
di tanti studenti favorirà
importanti occasioni di
crescita economica».
«Ringrazio a nome di tutto
l'ateneo - ha detto da Napoli
il rettore dell'Università
Parthenope Alberto
Carotenuto - il sindaco ed i
consiglieri che hanno
votato a favore del progetto
perché hanno dimostrato
grande sensibilità e
attenzione. Ora si apre una
fase di confronto con
l'amministrazione
comunale per ragionare
sulle future iniziative da
portare avanti». Nell'attesa
del permesso a costruire si
tratterà adesso di stabilire
quali corsi attivare anche in
funzione delle attitudini
che la città vorrà
valorizzare anche in
considerazione della
presenza di numerosi
servizi, della sua posizione
geografica centrale rispetto
al territorio regionale e
della vicinanza con il
distretto logistico -
commerciale costituito da
Cis - Interporlo - Vulcano
Buono, che negli ultimi
tempista puntando molto
sulla formazione per
favorire
l'internazionalizzazione
della storia e della cultura
locale che giàvanta un
glorioso passato, che per
molti versi consenti
all'intera zona di puntare
sulla risorsa turismo.
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Erasmus+ e blockchain
tra le opportunità di luglio
Spazio Europa
a cura di AssoEPI

di Valentina Torcello

E
rasmus+ 21-27e Call di ELISE
per l'intelligenza artificiale
sono le prime opportunità

di luglio. Entro il 61e candidature

I BANDI

01 luglio
• Erasmus+ 2021-2027 Azione
chiave 2
• ELISE - Rete dei centri di
eccellenza Intelligenza Artificiale
2 luglio
• Interreg Europe - Call for
add itional activities
6luglio
• BlockStartSMEs— Call for
Blockchain Adopters
15 luglio
• Azione preparatoria
"Aumentare l'accesso agli
strumenti educativi in aree con
scarsa connettività o accesso
alle tecnologie"
• Better Factory perla

per Pmi interessate a
blockchain e Distributed ledger
technology. L'eSSIF-Lab Second
business-oriented per soluzioni
di Self-Sovereign identity
sosterrà Pmi e startup: entro il 7
proposte su Health tech, e-
government, educazione e Open
disruptive innovation. Da
SmartAgriHubs due call
nell'agroalimentare.

~RIPROOUJONEI!'üf fìV

collaborazione tra imprese,
artisti e fornitori di tecnologie
H2020 project
• DIH-World per esperimenti di
digitalizzazione nelle PMI
manifatturiere H2020 project.
28luglio
• SmartAgriHubs H2020 project
• DCI II +EI DH R - Strengthening
Civil Society Organizations and
Human Rights in Solomon Islands
• DCI II Papua Nuova Guinea -
Support to Civil Society
Organizations' Development
Work in the Field
31 luglio
• EUIPO - Ideas Powered for
business SME FUND
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IL CASO

La battaglia
che divide

gli psichiatri
Da una parte c'è l'eredità della rivoluzione di Basaglia da difendere
Dall'altra i medici che considerano centrale il ricorso al huinaco
Due modelli che si fronteggiano in una contesa culturale e politica

á Simonetta Fiori

L
episodio di Trie-
ste, il concorso
della città più ba-
sagliana d'Italia
vinto da un can-
didato estraneo
a quella espe-

rienza, accende i riflettori su un
conflitto interno alla psichiatria,
italiana e internazionale. Una
guerra culturale e anche politica
che serpeggia nella disciplina sin
dal principio della rivoluzione di
Basaglia, ma che in questi ultimi
tempi mostra una rinnovata re-
crudescenza.
Dopo il concorso assai conte-

stato, arriva il gran rifiuto della
Società Italiana di Psichiatria di
partecipare alla Conferenza sul-
la salute mentale promossa dal
ministro Speranza. La più antica
tra le società psichiatriche, la Sip
è la stessa associazione che il me-
se scorso per voce del suo presi-
dente Massimo Di Giannantonio
ha definito «superati» i metodi

basagliani, schierandosi a soste-
gno del concorso vinto da Trin-
cas (vedi intervista a lato).
«Sono costretto a rinunciare

tanto nella mia veste di presiden-
te della Sip quanto di componen-
te del tavolo tecnico del ministe-
ro», ha dichiarato Di Giannanto-
nio prima della Conferenza tenu-
ta nei giorni scorsi, centotrenta
relatori in otto sessioni, tra opera-
tori dei servizi, rappresentanti
dell'accademia, utenti, famiglia-
ri, volontari delle cooperative. La
ragione del dissenso? «Il metodo

9

autoreferenziale di scelta degli
argomenti» oggetto dei lavori.
«Non condivido la scelta di impe-
dire la partecipazione del coordi-
namento nazionale dei direttori
dei dipartimenti di salute menta-
le, né la decisione di non coinvol-
gere il mondo della ricerca e il mi-
nistero dell'Università, principa-
le garante dei percorsi formativi
dei professionisti della salute
mentale».
Tra gli studiosi direttamente

coinvolti nell'organizzazione del-
la Conferenza c'è Fabrizio Stara-
ce, direttore del Dipartimento di
salute mentale di Modena e mem-
bro del Consiglio Superiore di Sa-
nità. «Non c'è stata nessuna esclu-
sione», replica Starace. «Sono sta-
ti invitati sia esponenti della Sip
che rappresentanti dell'Universi-
tà. Alcuni hanno partecipato, al-
tri hanno declinato l'invito. Forse
la scelta di intitolare la conferen-
za "per una salute mentale di co-
munità" deve aver scontentato
chi si riconosce in una psichia-
tria più tradizionale, meno sensi-
bile ai "determinanti sociali" e
scarsamente impegnata nell'assi-
stenza sul territorio».
In campo è una contrapposi-

zione culturale profonda che
spesso si riverbera nei modelli or-
ganizzativi, come spiega Maria
Grazia Giannichedda, collabora-
trice di Basaglia sin dal principio
della rivoluzione. «Esiste un mo-
dello psichiatrico che è incentra-
to sul posto letto ospedaliero,
cioè sul Servizio di diagnosi e cu-
ra (Spdc) concepito come repar-

to specialistico per ricoveri, a cui
seguiranno nuovi ricoveri in altri
reparti psichiatrici di ospedali e
cliniche, day hospital, visite am-
bulatoriali per il controllo dei far-
maci: è la scelta del farmaco che
determina il successo della cura.
Il modello opposto è quello cosid-
detto "di comunità" che si fonda
sui centri di salute mentale aper-
ti 24 ore al giorno, per tutta la set-
timana, intorno ai quali esiste
una rete di servizi che si occupa-
no delle abitazioni, del lavoro,
della socialità del paziente: la
persona sofferente viene curata
e accompagnata nel processo di
recupero».
Essere psichiatri di comunità

significa passare molto tempo
con sindaci e assessori, con i re-
sponsabili delle strutture abitati-
ve e scolastiche, con le cooperati-
ve di volontari. «Impiego in que-
sti rapporti le stesse energie che i
miei colleghi tradizionali spesso
investono nella classificazione
del sintomo e nella formulazione
della diagnosi», racconta Stara-
ce, che opera nel modenese. «Ma
purtroppo l'individuazione del
circuito neuronale attivato dalle
allucinazioni non sempre mi è di
aiuto nel sostegno che devo dare
alla persona allucinata». La ricer-
ca neuroscientifica resta fonda-
mentale per la conoscenza del
funzionamento del cervello e del-
la fisiologia del sistema nervoso
centrale ma ancora non si è tra-
dotta in una strategia psichiatri-
ca altrettanto efficace rispetto a
quella di chi pratica l'ascolto e la
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cura umana del paziente. «E un li-
mite che riscontriamo non solo
in Italia ma anche Oltreoceano,
dove gli investimenti sono illimi-
tati. Significativo è il bilancio de-
gli ultimi vent'anni tracciato
dall'ex direttore del National In-
stitute of Mental Health: sono
tanti gli articoli scritti da bravissi-
mi ricercatori, miliardi i dollari
investiti, ma non siamo ancora
riusciti a ridurre suicidi né ricove-
ri, né a migliorare gli esiti di gua-
rigione». L'unico progresso tangi-
bile, conclude Starace, «è avere
farmaci neurolettici di seconda
generazione che hanno una so-
glia di tollerabilità più alta, ma
per efficacia sono sovrapponibili
ai farmaci di vent'anni fa».
Anche l'Organizzazione Mon-

diale della Sanità considera una
punta di diamante il modello di
cura simboleggiato da Trieste e
diffuso lungo tutto la penisola,
dalle Alpi alla Sicilia. Benedetto
Saraceno ha diretto il Depart-
ment of Mental Health and Sub-

stante Abuse dell'Oms con cui
continua a collaborare attiva-
mente. «I farmaci sono utili, nes-
suno lo nega. E naturalmente an-
che a Trieste e in altre realtà ana-
loghe vengono usati. Ma tutti do-
vrebbero capire che il farmaco
serve a correggere un sintomo
acuto quando il paziente è alluci-
nato o delirante, ma non rispon-
de ai bisogni delle persone».
La psichiatria italiana conti-

nua Saraceno ha assorbito in
questi quarant'anni la riforma di
Basaglia, a volte entusiasticamen-
te altre a malincuore, «ma è al-
trettanto innegabile che i nostri
psichiatri spesso fanno fatica a
capire che il modello biomedico
è insufficiente rispetto alla com-
plessità della domanda psichia-
trica. Quando sento dire che la le-
zione di Basaglia è superata da
nuove conquiste, e queste non so-
no altro che le scoperte farmaco-
logiche, capisco che non si va da
nessuna parte».
Nonostante le tante esperien-

ze di cura comunitaria, in Italia
continua a prevalere il modello
psichiatrico più convenzionale.
«Temo che anche il concorso di
Trieste, contestato dalle migliori
università internazionali incluse
Harvard, Cambridge e il King's
College, vada in questa direzio-
ne», dice Saraceno. «Si comincia
con il sostituire le persone provvi-
ste di solida esperienza e quindi
gli stili di lavoro, poi diminuisco-
no i centri di salute mentale, au-
mentano i ricoveri nelle residen-
ze protette che replicano il mo-
dello dell'ospedale psichiatrico.
E l'inizio di una restaurazione
progressiva da parte del modello
biomedico tradizionale. E non
sorprende che possa essere favo-
rito dalla destra politica, dal suo
orientamento culturale, dall'at-
tenzione che riserva alle esigen-
ze della sanità privata: ora si limi-
ta a governare in alcune regioni,
ma domani potrebbe essere alla
guida del Paese».
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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elle divide

gli psichiatri
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